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Un festejo 
de ‘Reyes’
Más de 6 mil  
500 niñas y 
niños de Cancún 
disfrutaron el 
sábado con la 
gobernadora Mara 
Lezama del Gran 
Festival de Reyes 
Magos 2024.
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La producción de hidrógeno verde es la apuesta para 
descarbonizar las actividades económicas del País y 
avanzar en la transición energética, pero es indispensable 
acelerar su producción y adopción.
DemanDa estimaDa De hiDrógeno verDe en méxico
(Kilotoneladas)

Amplían búsqueda de extesorero de Puerto Morelos

Están a la ‘caza’ 
de Eligio Sierra
Va personal 
anticorrupción  
a Puebla tratando  
de localizarlo

MARCO ANTONIO BARRERA

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- La 
Fiscalía Especializada en Com-
bate a la Corrupción de Quintana 
Roo extendió la búsqueda en la 
ciudad de Puebla del extesorero 
municipal de Puerto Morelos, 
Eligio Sierra Peña.

Un par de agentes de investi-
gación acudieron a un domicilio 
del exfuncionario para preguntar 
a sus familiares sobre su loca-
lización, pero al no encontrarlo 
adelantaron que lo seguirán 
buscando en el municipio donde 
laboró y saben que visita con fre-
cuencia, por una segunda causa 
penal.

Los hechos fueron narrados en 
una nueva solicitud de amparo 
presentada por quien fungió 

como encargado de las finanzas 
municipales en el gobierno de 
la exalcaldesa y ahora diputada 
federal, Laura Fernández Piña.

“Mi familiar les manifestó 
que no podía informarles nada 
al respecto, y que además yo 
contaba con la suspensión defi-

nitiva decretada en el juicio de 
amparo…  del Juzgado Tercero 
de Distrito de ese mismo estado 
para no poder detenerme”.

La medida de protección 
invocada se mantiene activa al 
ser concedida de manera defi-
nitiva en el juicio de garantías 

32904606 (previo pago de una 
garantía económica de 22 mil 
pesos), el 13 de septiembre del 
año pasado.

El caso tiene que ver con una 
orden de aprehensión girada por 
el Juez de Control de los Juzgados 
de Control y Tribunales de Juicio 
Oral Penal de Primera Instancia 
del Distrito Judicial de Solidari-
dad de Playa del Carmen.

Como parte de la segunda 
acusación, Sierra Peña sostuvo 
que los policías de investigación 
“manifestaron que ya tenían 
conocimiento del amparo, pero 
que no venían por ese punto, sino 
por otro relacionado con diversa 
carpeta de investigación”.

El caso forma parte del nuevo 
juicio de amparo 34099656 del 
Juzgado Quinto de Distrito de la 
entidad, donde se solicitó la pro-
tección federal contra una orden 
de aprehensión, comparecencia 
y/o presentación, el 14 de diciem-
bre pasado.

 zEligio Sierra fue tesorero de Puerto Morelos en los tiempos de 
Laura Fernández Piña como alcaldesa.

Tendrá sureste 
hidrógeno verde
DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El estado 
de Campeche pretende desa-
rrollar tres parques de energía 
renovable, sin que haya inter-
conexión a la red eléctrica, con 
la intención de producir hidró-
geno verde para usarlo en la 
elaboración de amoniaco de 
exportación.

De acuerdo con Carlos 
Adrián García Basto, director 
general de la Agencia de Ener-
gía del estado, serán dos par-
ques fotovoltaicos y un eólico 
que estarán enfocados a pro-
ducir este energético.

El directivo explicó que los 
proyectos aún están en fase 
de planeación y se están tra-
bajando con el gobierno de 
Alemania.

“En temas de energías 
renovables, están en fase de 
planeación proyectos de siste-
mas fotovoltaicos a gran escala, 
pero que no van a ser interco-
nectados a la red, junto con un 
parque eólico, cuya energía será 
utilizada para producir hidró-
geno verde, se trata de un pro-
yecto que traemos en alianza 
con Alemania.

“Los planes que se tienen 
con ese hidrógeno es producir 
amoniaco y que sea exportado”, 
apuntó en entrevista.

García Basto explicó que se 
contemplan los mecanismos 
disponibles para la construc-
ción de dos centrales solares 
adicionales.

Añadió que éstas dos cen-
trales sí serán interconectadas 
a la red para el suministro de 
energía de la entidad.

“Estamos avanzando en el 
desarrollo de dos parques foto-
voltaicos a gran escala, esto es 
para generar electricidad que 
se va a subir a la red, estamos 
viendo los mecanismos ade-

cuados con los que se podrían 
hacer”, señaló García Basto.

El entrevistado comentó 
que en Campeche también 
se está desarrollando un 
tramo del gasoducto Puerta 
al Sureste, el cual además de 
dar disponibilidad de la molé-
cula en el estado, permitirá el 
desarrollo de otros proyectos 
conjuntos.

El directivo explicó que el 
gasoducto ya cuenta con todos 
los permisos, temas regulato-
rios y sociales, por lo que ya sólo 
falta que arranque la construc-
ción del tramo que cruzará por 
esa entidad.

De acuerdo con el plan, 
este gasoducto detonará la 
construcción de otros pro-
yectos. Se trata de una planta 
de gas natural comprimido, 
así como el desarrollo de un 
parque industrial que podrá 
tener acceso tanto a la molé-
cula de gas como a energías 
renovables.

Aseguró que se darán incen-
tivos fiscales para los inversio-
nistas que busquen llegar a la 
región.

García Basto dijo que tam-
bién se hará la reconversión de 
la termoeléctrica del estado, la 
cual actualmente usa combus-
tóleo para generar electricidad.

Explicó que ésta será adap-
tada para operar con unidades 
aeroderivadas para funcionar 
con gas natural.

Puerta al Sureste es un 
proyecto desarrollado por TC 
Energía, el cual tendrá una 
capacidad de transporte de mil 
300 millones de pies cúbicos 
diarios.

El gas que recibirá será pro-
veniente del gasoducto marino 
Sur de Texas-Tuxpan, con el que 
busca llevar gas a la Península 
de Yucatán y generar desarrollo 
industrial de la región.

Tras festejos, de vuelta a clases 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes, 
alumnos de los diversos nive-
les educativos en la entidad 
regresan a las aulas, luego del 
periodo vacacional de invierno, 
aunque las labores en las escue-
las se iniciaron desde la semana 
pasada debido a reuniones de 
los docentes.

De acuerdo con la Secretaría 
de Educación de Quintana Roo 
(SEQ), la matrícula en el ciclo 
escolar 2023-2024 es de 474 mil 
244 estudiantes, de los cuales, 
346 mil 467 corresponden a 
educación básica; 73 mil 108 a 
educación media; y 54 mil 669 
a educación superior.

Sin embargo, el subsecre-
tario de Educación de la zona 
norte, Miguel Medina Cortá-
zar, apuntó que desde el jue-
ves y viernes se reanudaron 
labores en las aulas, ya que se 
llevó a cabo el Consejo Técnico 

Escolar con todos los docentes, 
con la intención de preparar 
el regreso a clases para este 
lunes.

“Todos los docentes trabaja-
ron en sus planeaciones para 
prepararse para lo propio, en 

cuanto a incidencias única-
mente tenemos el reporte en 
la zona norte de 5 escuelas, 3 
jardines de niños, una prima-
ria en Cancún y una secundaria 
en Playa del Carmen que tuvo 
alguna incidencia de robo”.

Dijo que, tras tener cono-
cimiento de estos hechos, se 
iniciaron las labores de repa-
ración, con la finalidad de que 
este lunes se reabran de manera 
normal, al sostener que la inci-
dencia en planteles educativos 
fue baja, ya que funcionaron 
las estrategias instruidas por 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa.

En ese sentido, recordó que 
previo al inicio del periodo vaca-
cional acordaron con padres de 
familia y autoridades de segu-
ridad las acciones para lograr 
que los centros educativos no 
presentaran estos robos, lo cual, 
insistió, dio resultados.

Medina Cortázar agregó que 
estos robos consisten en la sus-
tracción del material de Direc-
ción, actos de vandalismo y en 
ocasiones se llevan los cables, 
por ello apuntó que cada cen-
tro escolar se hizo cargo de las 
labores de limpieza.

Hace Marina 
balance  
de acciones 
en 2023
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- En la entidad, 
durante 2023 la Secretaría de 
Marina a través de la Armada de 
México llevó a cabo diversas activi-
dades, entre ellas atención médica, 
inspecciones, aseguramientos, así 
como búsqueda y rescate.

En el marco de la Estrategia 
Integral contra la Pesca Ilegal se 
inspeccionaron 89 vehículos y 393 
embarcaciones menores, asegu-
rando 548 kilogramos de pulpo, 
4 piezas de Coral, 66 piezas de 
caracol, 67 piezas de langosta, 3 
mil 029 kilogramos de tiburón, 
mil 350 kilogramos de escama y 
773 metros de red agallera.

En operaciones de Búsqueda, 
Rescate y Vigilancia Marítima se 
efectuaron 120 acciones de bús-
queda y rescate; 85 evacuaciones 
médicas, y el rescate en la mar de 
106 personas; mientras que en 
las playas del estado se llevaron 
a cabo 74 atenciones médicas y 8 
rescates de personas.

Las operaciones para el 
mantenimiento del Estado de 
Derecho en la mar se llevaron a 
cabo en los puertos de Cozumel 
y Mahahual, otorgando mil 227 
escoltas durante el arribo y zarpe 
de cruceros turísticos. 

Asimismo, se efectuaron patru-
llajes de vigilancia terrestre reco-
rriendo 495 mil 282 kilómetros en 
vehículos y 25 mil 863 kilómetros 
a pie, inspeccionando a 965 mil 576 
personas, 45 mil 720 vehículos, 600 
embarcaciones y 402 aeronaves.

En apoyo a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana se recorrie-
ron 24 mil 703 kilómetros a pie y 
506 mil 215 kilómetros en vehí-
culo, asegurando 2 mil 618 kilo-
gramos de hierba de marihuana 
y 489 kilogramos de cocaína; mil 
047 dosis de metanfetaminas, 
49 armas cortas, 89 armas lar-
gas, 210 cargadores; y 5 mil 085 
cartuchos de diferentes calibres 
y dos granadas. 

Mientras que en la Estrategia de 
Atención al Sargazo durante la tem-
porada 2023 fueron desplegados 340 
elementos navales y 480 de personal 
civil, logrando la recolección de 22 
mil 128 toneladas de la macroalga 
en las playas y áreas marítimas de 
los municipios afectados.

 zTerminaron las vacaciones de invierno y se reanuda el ciclo 
escolar.

Se mantienen las caravanas
Con el objetivo de garantizar el acceso a servicios de calidad a la 
población, las caravanas móviles de Servicios Médicos “Salud para 
Tod@s” continúan otorgando atenciones médicas en todo el estado.

Presenta murales
La gobernadora Mara Lezama presentó 17 
murales con 608 metros cuadrados de arte 
que avivan el brillo de Chetumal, capital del 
estado, y que rinden homenaje a la cultura, 
historia y al pueblo de Quintana Roo.

Presume 
planes
Claudia 
Sheinbaum, 
aspirante 
morenista a la 
Presidencia, 
presumió acciones 
de la llamada 
4T y que ella 
realizó cuando 
fue delegada de 
Tlalpan.   PÁG. 5 lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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LA GOBERNADORA electa de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa ha dejado un 
agradable sabor de boca en el gabinete presidencial después del discurso de compromiso 
con los postulados del gobierno de la Cuarta Transformación que pronunció en el evento 
de destape de las ‘corcholatas’ presidenciales de Morena en la ciudad de Toluca, Estado de 
México.
AUNQUE el discurso fue más de lo mismo que machaca todos los días el propio 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, (de ‘la corrupción se barre como las escaleras, 
de arriba para abajo’; ‘no mentir’, ‘no robar’, ‘no traicionar’; ‘el pueblo quita, el pueblo pone’; 
‘primero los pobres’), la relevancia en el centro del país es que lo haya pronunciado la 
‘corcholatita’ que el inquilino de Palacio Nacional defendió ante todo para llevarla a la silla 
principal del Palacio de Chetumal.
TAN APAPACHADA está Mara Lezama por el presidente que ella podría tirarse desde 
ahorita a la hamaca si quisiera, porque es una gobernadora que nacerá blindada de todo 
con un gran paquete de obras de infraestructura federal que sin duda harán historia no 
sólo en Quintana Roo, sino en el sureste mexicano, y que le alcanzarían para inmortalizar 
su nombre en las páginas de la historia, al lograr la hazaña de convertirse en la primera 
mujer en ocupar el cargo.
EL PRECIO que Mara Lezama deberá pagar por esta deferencia presidencial puede 
ser algo bajo, todo dependerá de su destreza para garantizar que en Quintana Roo se 
concluyan las obras magnas del presidente López Obrador antes de 2024, aun la más 
conflictiva del tramo 5 del Tren Maya, los aeropuertos de Tulum y Chetumal, así como el 
puente vehicular sobre la Laguna Nichupté en Cancún.  
MARA sólo es otra pieza del ajedrez que Andrés Manuel juega para controlar la región 
sureste del País aun después de que concluya su mandato; le falta Yucatán para completar 
la porción geográfica que comprenden además los estados de Tabasco, Chiapas, 
Campeche, Oaxaca y Quintana Roo, ya en poder de Morena.
DESDE el sureste, el Grupo Tabasco seguirá impulsando la Cuarta Transformación por 
eso la urgencia del presidente de llevar el desarrollo que se les ha negado por décadas, y 
Mara Lezama debe estar conectada por las venas con esos objetivos que de entrada le 
compartirán los mismos adversarios, a los cuales habrá que combatir y muchos de ellos 
son pesos pesados, así que se requerirá de estrategias inteligentes para evitar los menores 
inconvenientes a las obras del presidente. 
EL GRAN aporte de Mara para Quintana Roo en esta etapa histórica será el aprovechar la 
simpatía que le guarda el presidente, gestionando los trámites y recursos necesarios para 
terminar con los problemas de inseguridad que se padecen todos los días, poner fin a las 
desigualdades sociales entre el norte y el sur del estado, acabar con la inseguridad jurídica 
en operaciones inmobiliarias.
HACIA lo social, Mara deberá garantizar la paz y armonía que se requieren para convivir 
lo mismo extranjeros de más de 100 países, que mexicanos de todos los estados de la 
República, comunidades con arraigadas raíces (nativos), así como habitantes de las zonas 
maya.
OTRA ventaja de Mara es que gobernará un estado tan generoso, que cuenta con los 
recursos naturales y materiales suficientes, como para ser autosuficientes tanto en lo 
social como en lo económico partiendo de la vocación turística. En Quintana Roo todo 
es muy caro porque todo se importa, nada se produce aquí y lo poco que se produce no 
se aprovecha, por ejemplo las hortalizas producidas por campesinos del sur del estado 
podrían cubrir la demanda de los hoteles, como una forma para activar la economía local. 
¿Por qué no maquilar todos los productos textiles que ocupan los hoteles? Lo que falta es 
talento.

2A http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

D I R E C T O R I O

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciseis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 
Pascual Ramírez

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Elmer Ancona
Édgar Félix

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma

SIN DUDA, el proceso electoral de 2024 en México se presenta como un desafío crucial 
para la democracia en nuestro país. El Instituto Nacional Electoral tiene ante sí 
la tarea de convencer a los electores de participar activamente en las elecciones del 
domingo 2 de junio, con el objetivo de superar la histórica tasa de abstencionismo que 
en tres décadas de existencia como árbitro electoral lo más que ha alcanzado motivar 
es una participación ciudadana del 77.2 % durante la elección presidencial de 
1994, pero a partir de ahí los niveles han ido en picada; en 2000 cayó en 64.0 %; en 
2006 al 58.6%; en 2012 a 63.1%; y en 2018 el 63.2%, cifra a superarse en 2024.
EN 1990 comenzó el proceso de ciudanización del órgano responsable de los 
procesos electorales en el país, pero fue hasta 1997 cuando operó como tal y dio como 
resultado la pérdida de la mayoría absoluta del entonces partido único, el PRI, en la 
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. Sin embargo, en cuanto al nivel 
de participación hubo un retroceso: de un padrón de 52 millones 945 mil 654 electores 
sólo votaron 30 millones 534 mil 312; el 57.67% y una abstención del 42.33%. La 
participación ciudadana es esencial para garantizar la legitimidad del proceso electoral 
y la representación adecuada de la voluntad del pueblo.
DESPUÉS de tres décadas el INE tiene el reto de motivar al 100% de la población con 
credencial para cumplir con su derecho, pero además con su obligación de acudir 
a las urnas a elegir a sus autoridades, más allá de los intereses políticos de quienes 
integran el organismo. No sólo se trata de informar sobre la importancia del voto sino 
de implementar una campaña más seductora que apele a las emociones y necesidades 
de los ciudadanos, utilizando técnicas de persuasión como el modelo AIDA (Atención, 
Interés, Deseo y Acción), por ejemplo.
OBLIGADO a superar la crisis de credibilidad y confianza que arrastra al verse envuelto 
en los conflictos de intereses partidistas que fluyen y confluyen en su interior, el INE 
debe hacer algo por destacar la relevancia del voto ciudadano en la construcción 
del futuro de México, a la vez de mostrar ejemplos concretos de cómo el poder del 
voto ha impactado positivamente en el país, eso ayudaría a despertar el interés de 
los ciudadanos; además, es crucial inyectar el deseo de participar activamente en el 
proceso electoral, resaltando que cada voto cuenta y puede marcar la diferencia.
EN TODO este proceso de vencer al abstencionismo, los partidos políticos juegan un 
papel importante pero desafortunadamente la mayoría, sino es que todos, gozan del 
descrédito social. Es innegable que las alianzas entre distintas corrientes ideológicas 
han generado escepticismo y desconfianza en la población. Los ciudadanos observan 
con recelo cómo partidos que anteriormente se oponían ferozmente ahora se unen, 
aparentemente sacrificando sus ideales y principios en busca del ‘bien común’ (es 
decir del poder), generando una sensación de traición y oportunismo.
LOS PARTIDOS políticos deben entender que su credibilidad está en juego. Si desean 
recuperar la confianza de la ciudadanía, están obligados a ser transparentes en 
sus motivaciones y demostrar un compromiso genuino con el bienestar del país. 
Las alianzas no pueden seguirse viendo como una maniobra táctica, sino como 
un esfuerzo sincero por construir consensos y soluciones para los desafíos que 
enfrentamos como sociedad. En síntesis, el proceso electoral de 2024 en México 
plantea retos significativos, desde la movilización de los electores hasta la credibilidad 
de los partidos políticos para superar los desafíos que le deparan.

Directorio

UN ALQUIMISTA TEATRAL 
EDUARDO SALAZAR ELIZONDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A sus 
11 años, jovencísimo, Claudio 
Valdés Kuri subía al escenario 
de la recién inaugurada Sala 
Nezahualcóyotl de la UNAM 
como el soberano babilónico 
Nabucodonosor.

“Salir aquí, a esta sala mara-
villosa, de ese personaje, para mí 
fue muy significativo”, cuenta en 
entrevista el consagrado direc-
tor y dramaturgo que se iniciara 
como actor a dicha edad de la 
mano de Susana Wein.

Una década más tarde, en 
1984, el joven oriundo de Ciudad 
Satélite entonaría desde las filas 
del Coro Convivium Musicum 
el oratorio dramático de Arthur 
Honegger sobre Juana de Arco 
repasando su corta vida a punto 
de morir en la hoguera, bajo la 
dirección de Luis de Tavira.

“Y, 30 años después, me lla-
man a dirigir Juana de Arco en 
la hoguera en este lugar (la Sala 
Neza). Era un proyecto gran-
dísimo, pero había muy poco 
dinero.

“Le dije a Valeria (Palomino, 
curadora del festival Im-Pulso 
de la UNAM): ‘Mira, pues sí me 
parece que nos deben pagar más, 
pero aunque no me pagues lo voy 
a hacer porque me muero por 
hacerlo’. Y no, ¡fue una delicia! Un 
gran regalo”, valora Valdés Kuri.

De ahí que el fundador y 
director de la compañía inter-
disciplinaria Teatro de Ciertos 
Habitantes, referente de la van-
guardia escénica latinoame-
ricana, decidiera tener la Neza 
como telón de fondo para hablar 
de su trayectoria, ahora que, a sus 
58 años, ha sido reconocido con 
el Premio Nacional de Artes y 
Literatura 2023 en el campo de 
las Bellas Artes.

Dadas otras distinciones 
recientes, como la Medalla Bellas 

Artes, estima que le ha tocado 
estar “arriba de la ola, represen-
tando un tipo de pensamiento y 
de trabajo que se necesita, aun-
que está muy abandonado”, dice 
el creador de ojos claros y corte al 
rape, sentado en el basamento de 
La Espiga, la escultura de Rufino 
Tamayo que se alza en el corazón 
del Centro Cultural Universitario, 
a unos pasos de la Neza.

“Considero que he generado 
siempre para otros, y esto me 
da a generar más; los premios 
permiten eso, permiten seguir 
adelante con mayor facilidad”, 
aprecia.

Desde niño, a Valdés Kuri le 
llamaban las artes y no el fútbol: 
“Y que no te guste el fútbol en 
este país es grave”, advierte.

“Yo lo que me hice es ser 
audaz, me volví muy audaz para 
evitar el bullying. Como era muy 
escénico, venían a bulearme, y 
yo luego luego lograba cambiar 
la atención a otro lugar. Eso me 
ayudó, la audacia”.

Su padre, el arquitecto Enri-
que Valdés Orozco, fallecido 
cuando Claudio de Jesús no tenía 
ni un año, les había legado una 
copiosa biblioteca y fonoteca; 
su madre, la pintora Silvia Kuri, 
“tuvo que trabajar en muchas 
cosas para sostenernos, somos 
cinco hermanos”, comparte el 
creador escénico.

“Yo era un niño muy silvestre; 
nos criábamos en la calle solos, 
por decirlo así. Vivía en Ciudad 
Satélite, donde se acababa el 
mundo, y andaba todo el día en 
la calle; llegaba a casa y aventaba 
la mochila, y me acordaba de la 
tarea al día siguiente.

“Un día mi hermana fue con-
tratada por una mujer que fue 
clave: Erika Kubacsek”, reme-
mora Valdés Kuri a la pianista 
y pedagoga.

“Puso una academia (llamada 
Do-Re-Mi), afortunadamente, a 
una cuadra de mi casa; ella era 

muy rígida, la veíamos como un 
ogro”, recuerda.

“Mi hermana entró a traba-
jar ahí en la recepción y me llevó 
arrastrando; yo me acuerdo que 
me agarraba de los árboles y llo-
raba, y le suplicaba que no quería 
ir. Y me metió a un coro de niños. 
No, pues descubrí una maravilla”.

Fue gracias a la dupla for-
mada entre Kubacsek y Wein, 
con el taller de teatro y música 
para formar jóvenes, que daría 
rienda suelta a su natural voca-
ción escénica.

EL ARTISTA EXPLICA LO QUE 
SENTÍA ENTONCES AL ESTAR 
EN EL ESCENARIO.

“Yo era de una timidez 
extrema, pero extrema extrema; 
podía estar todo el día aguantán-
dome las ganas de ir al baño, y no 
me atrevía a decirle a la maestra 
que quería ir. O sea, no podía, era 
una incapacidad brutal. Y en el 
teatro me desdoblaba, era un 
lugar donde yo me sentía muy 
libre.

“Luego lo ligué que tenía que 
ver con la muerte de mi padre. 
Me costaba mucho aceptar eso. 
Pero, sobre escena, eres otro; 
entonces, era mi espacio. Yo hice 
contacto con el mundo a través 
del teatro”.

Después del Coro Convivium 
Musicum, y por su interés en 
la música antigua, Valdés Kuri 
integraría con otros cantantes el 
cuarteto vocal Ars Nova. Y tam-
bién se formaría en el Centro de 
Capacitación Cinematográfica, a 
donde ingresó ya con un largo-
metraje listo.

No la secuela de La guerra de 
las galaxias que filmó de niño 
en Súper-8 titulada La guerra 
de las desgracias, sino Muerte 
en el claustro, ambientada en 
la Segunda Guerra Mundial y 
rodada con sus amigos de la pre-
paratoria los fines de semana en 
el Desierto de los Leones.

“Conseguíamos coches anti-
guos que encontrábamos en el 
Periférico, los parábamos y les 
decía (del proyecto). Esa pelí-
cula la vio Alfonso Cuarón y él 
me ayudó a entrar a la escuela 
de cine”, relata quien llegaría a 
hacer por igual canto, actuación 
y trabajo de cine documental.

“Hasta que un día decidí 
hacer dirección únicamente, con 
una obra que había pensado 13 
años: ‘Becket o el honor de Dios’ 
(1998), mi primera obra. Y ya que 
la dirigí, dije: ‘No, soy director’”.

Desde entonces, cada nuevo 
proyecto en México y alrededor 
del mundo no parece sino afian-
zar su decisión.

Así fundó en 1997 la compa-
ñía Teatro de Ciertos Habitantes, 
hoy considerada un referente del 
arte escénico contemporáneo 
en Latinoamérica. Sus procesos 
siempre fieles al teatro de labora-
torio, están inspirados en Miguel 
Ángel Gaspar, director del grupo 
austriaco Carpa Theater.

La motivación de Valdés Kuri 
para volcar todos sus esfuerzos 
hacia la dirección fue la necesi-
dad de decir sus propias cosas, 
como hasta ahora. Aunque, 
refiere, quizá ya no lo hace a par-
tir de inquietudes tan personales.

“Procuro hablar de lo que siento 
que es necesario hablar ahora; 
trabajo para eso, no tanto por 
mis gustos, caprichos o intereses 
personales, sino lo que considero 
que puede contribuir más a una 
transformación del ser humano”, 
describe, y tal concepción resulta 
casi intrínseca a su profundo inte-
rés y estudio de la alquimia.

“La alquimia en el sentido de 
convertir el plomo en oro; o sea, 
que el humano saque lo mejor de 
sí. A eso me refiero”, explica. “La 
alquimia ha sido el estudio de mi 
vida; la mitad de mi vida es eso, 
y la otra mitad es el teatro, o el 
arte escénico”.

Transformación lo mismo 

arriba del escenario que entre 
quienes ocupan las butacas, 
pues así lo persigue Valdés Kuri 
desde la dirección de Teatro de 
Ciertos Habitantes, con ya más 
de 25 años de trabajo y puestas 
emblemáticas, como “De mons-
truos y prodigios” (2000) -que 
los catapultó internacionalmente 
cuando Frie Leysen los invitó al 
Kunsten Festival des Arts, en Bél-
gica-, “El automóvil gris” (2002) 
o “La vida es sueño: Auto sacra-
mental” (2014).

“A mí me interesa que la per-
sona se conozca, se descubra, se 
transforme, pero que lo lleve a 
una forma artística. Mi teatro es 
muy cercano a la terapia, cada 
vez más; también soy terapeuta, 
me formé así con la intención de 
poder sostener a mis equipos de 
trabajo por largo tiempo. El que 
va a terapia es un ser humano 
más completo; pero si eres 
artista, además, ese descubri-
miento tienes que entregarlo.

“Y eso me parece el punto 
máximo de mi trabajo: que el 
otro saque lo mejor de sí, de su 
indagación personal, y tome una 
forma digna, hermosa, novedosa, 
seductora”, subraya el director y 
dramaturgo.

Hoy su trabajo lo amalgama 
con su papel como padre: junto 
con Fabrina Melón participa en 
la crianza de dos mellizos, una 
niña y un niño de 10 años.

VALDÉS KURI PERCIBE CLA-
ROSCUROS EN EL TEATRO EN 
MÉXICO.

Por un lado, encomia la exis-
tencia de becas, nuevos derrote-
ros y hasta una Muestra Nacional 
de Teatro: “En realidad, es un país 
con muchas bondades. O sea, yo 
que he viajado por muchísimos 
países, lo que hay en México, 
pues no lo hay de Guatemala 
para abajo ni de Egipto para 
abajo”, asegura.

Sin embargo, por otra parte, 

reconoce que los teatreros 
enfrentan dificultades, como las 
temporadas tan cortas en que 
se programan sus puestas en los 
recintos, acaso con un atrope-
llado ímpetu democrático de dar 
cabida a todas las producciones.

“Por ejemplo, ‘Del mago al loco, 
una revelación del Tarot’ (2023) la 
ensayamos un año y medio —
yo estudié 20 años el Tarot—, y 
la temporada, aunque fue muy 
padre, fueron unas funciones en 
el (Festival Internacional) Cervan-
tino y luego 18 más. ¿Dieciocho 
funciones para año y medio de 
ensayos? Dieciocho funciones 
antes era la cuarta, la tercera 
parte de una temporada normal.

“(El desafío) siempre va a ser 
presupuestal. (Los recursos) se 
han reducido creo que como 
nunca”, lamenta.

Esto, sin embargo, no ha dete-
nido a este creador ingobernable.

“Yo empecé mi carrera desde 
muy joven, trabajando para este 
país sin ganar nada; empecé a 
ganar dinero de hacer arte a los 
35 años. Antes de eso, trabajé 
siempre para poder hacer arte; 
de todo tipo de trabajos, ¿eh?

“Tenía un negocio de reparti-
ción de huevo; era espía de unas 
farmacias... Realmente, pasé por 
cualquier cantidad de autonego-
cios y de empleos para generar 
arte”.

 zClaudio Valdés Kuri.
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Registran en BJ $66 millones arriba de lo esperado

Superan estimación 
por el Saneamiento
Esperan para este 
año integrar a los 
inmuebles con giro 
de renta vacacional

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La recauda-
ción del Derecho de Saneamiento 
Ambiental en Cancún durante 
2023 superó en más de 10 por 
ciento las expectativas, al alcan-
zar más de 702 millones de pesos, 
66 millones más que lo estimado 
durante el año, que se calculó en 
636 millones.

Esto, mencionó el tesorero 
municipal Yuri Salazar Ceballos, 
se consiguió gracias a la ocupa-
ción hotelera que durante todo 
ese año se mantuvo en buenos 
niveles, aunado a los cambios en 
el gravamen de este derecho, que 
entre 2022 y 2023 pasó del 30 por 
ciento de la UMA por habitación 
por noche al 70%.

Para este 2024, apuntó, más 
allá de un aumento derivado de 
la actualización de la UMA, las 
expectativas para la recaudación 
del Derecho de Saneamiento se 

mantendrán en una cantidad 
similar a la obtenida en 2023, 
aunque mencionó que están a 
la espera del registro de las rentas 
vacacionales, que comenzarían a 
pagar este derecho este año.

En este sentido, indicó que 
para este 2024 una de las cosas 
que esperan por parte de las ren-
tas vacacionales es que comien-
cen su inscripción ante el Regis-
tro Municipal de Prestadores de 
Servicios de Alojamiento, con lo 

cual puedan comenzar a pagar 
su Derecho de Saneamiento 
Ambiental e inicie así la regula-
rización de este mercado.

Recordó que el Ayuntamiento 
ha identificado que existen alre-
dedor de 11 mil inmuebles en la 
ciudad usados para la modalidad 
de renta vacacional, ya sea a tra-
vés de plataformas como Airbnb 
o que los mismos dueños promo-
cionan en redes sociales.

En su momento, la presidenta 

municipal Ana Patricia Peralta de 
la Peña mencionó que la incorpo-
ración de estos inmuebles bajo el 
régimen de prestadores de servi-
cios podría significar un aumento 
de alrededor de 200 millones de 
pesos tan sólo para el Derecho 
de Saneamiento Ambiental, y 
que posteriormente se buscaría 
que se incorporen a los mismos 
lineamientos que se tienen para 
hoteles y rentas vacacionales.

De igual forma, la regidora 

Lorena Martínez Bellos, men-
cionó que se presentó al Comité 
de Derecho de Saneamiento 
Ambiental un proyecto para la 
implementación de una plata-
forma digital donde se puedan 
registrar las rentas vacacionales, 
con el fin de conocer cuáles, cuán-
tas, dónde y bajo qué condicio-
nes las propiedades prestan el 
servicio, así como para su incor-
poración y regularización a los 
regímenes legales.

Salazar Ceballos explicó que 
durante este 2024 se plantean 
iniciar el trabajo para lograr 
este registro, pues si bien quizá 
no logren que los cerca de 11 mil 
inmuebles lo hagan en un solo 
año, quieren que en una primera 
etapa se logre identificar todas 
estas rentas vacacionales, para 
después comenzar la fiscalización.

Dicha fiscalización se busca-
ría, en un inicio, a través de una 
invitación abierta para su ins-
cripción en el padrón municipal, 
y posteriormente comenzar a 
establecer las obligaciones a las 
que estarán sujetos una vez ins-
critos, como licencias de funcio-
namiento, medidas de protección 
civil, pago de derechos, etcétera.

 zLa recaudación de Derecho de Saneamiento en BJ superó la expectativa en 2023.

Amplían  
cobertura
En este año 2024, 
el programa Isleña 
de Corazón, que 
otorga apoyos 
alimentarios y 
económicos a 
las madres de 
familia, ampliará 
su cobertura a 3 
mil beneficiarias, 
informó el 
gobierno de Isla 
Mujeres.

Hay oferta política para mayas de QR
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Desde el 
Instituto para el Desarrollo del 
Pueblo Maya y las Comunida-
des Indígenas en Quintana Roo 
(Inmaya), su titular, Enrique Chuc 
Cen, reconoció que hay oferta de 
espacios políticos y candidatu-
ras a cargos de elección popular 
a favor de este grupo poblacional, 
situado en Carrillo Puerto, José 
María Morelos, Tulum, Lázaro 
Cárdenas y Othón P. Blanco, 
principalmente.

Ahora, advirtió, son los inte-
grantes de comunidades mayas o 
cualquier grupo étnico asentado 
en la entidad, quienes sin esperar 
o mendigar sus derechos deben 
mostrar interés y participar en 
política desde los partidos o por 
la vía independiente, para ocu-

par cargos de elección, advirtió 
el director del Instituto.

Una vez dictadas las obliga-
ciones de los partidos políticos en 
cuanto a las acciones afirmativas 
a favor de la población indígena y 
otros grupos prioritarios, las fuer-
zas políticas muestran voluntad 
por darle espacios a la población 
originaria.

Esto se suma al trabajo rea-
lizado por el Instituto electoral 
de Quintana Roo (Ieqroo) que, 
en los últimos meses de 2023 
llevó a cabo la consulta pública 
para recoger de los mismos ciu-
dadanos sus requerimientos y 
propuestas para ser incluidos en 
la vida política y pública, sobre 
todo en los espacios de toma de 
decisiones.

Chuc Cen fue insistente al con-
siderar la existencia de las condi-

ciones para que ahora sean los 
integrantes de pueblos mayas y 
otros grupos indígenas existentes 
en Quintana Roo, quienes mues-
tren interés, pero sobre todo bus-
quen participar en los procesos 
electorales, y más allá logren ser 
principales protagonistas en los 
mismos.

En diciembre pasado el Ieqroo 
determinó dentro de las accio-
nes afirmativas que 97 candi-
daturas para miembros de los 
Ayuntamientos deben ser para 
los grupos minoritarios; 19 de 
ellas deben ser para personas de 
origen étnico.

Mientras que, para la elección 
de diputados locales de las 15 pos-
tulaciones, 3 deben ser para este 
segmento poblacional.

Sobre el tema habló también 
el consejero electoral, Adrián 

Sauri Manzanilla, quien ase-
guró que se han endurecido las 
reglas para identificar y definir 
a los candidatos de origen étnico, 
tal y como lo plantearon los 
representantes de al menos 40 
comunidades que desde los foros 
de consulta solicitaron que para 
los espacios políticos se tome en 
cuenta sólo a maya hablantes que 
comprueben arraigo y trabajo en 
sus comunidades.

“Además de ser maya 
hablante, los participantes en los 
foros pidieron establecer la ‘auto-
descripción calificada’, con lo que 
no basta considerarse indígena, 
sino que las autoridades munici-
pales y el aval de alguna asocia-
ción civil certifique tu origen, que 
habitas en la zona y que tiene un 
trabajo a favor de tu comunidad”, 
explicó el consejero electoral.

 zCiudadanos de comunidades mayas pueden aspirar a cargos de elección popular.

 zAntonio Ramos Pérez, integrante del Movimiento, aspirante 
en Solidaridad.

Conforman  
‘Movimiento  
Independiente’
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Al cerrarse 
el plazo para el registro de aspi-
rantes a candidaturas indepen-
dientes a presidentes munici-
pales, otros miembros de los 
Ayuntamientos y diputaciones 
locales, desde el denominado 
“Movimiento Independiente” 
un bloque de seis ciudadanos 
presentó su intención formal 
ante el Instituto Electoral de 
Quintana Roo (Ieqroo).

Al proceso para el registro de 
aspirantes a cargos en la elec-
ción de 2024 acudieron tam-
bién de manera individual otros 
seis ciudadanos para presentar 
su documentación y ser consi-
derados como aspirantes a los 
cargos que estarán disponibles 
en la contienda.

El coordinador de este 
“Movimiento Independiente”, 
Erick Daniel Estrella Matos, dijo 
que dentro del bloque de aspi-
rantes independientes se juega 
a ganar, toda vez que se trata 
de ciudadanos con un capital 
político y presencia suficiente 
para triunfar en la elección del 
2 de junio.

Destacó lo inédito de este 
bloque de aspirantes inde-
pendientes, al asegurar que 
demuestra que el movimiento 
representativo de los ciudada-
nos representa el hartazgo de 
las políticas de los partidos y 
las promesas incumplidas que 
de ellos emanan.

A pregunta expresa aseguró 
que no se trata de una estrate-
gia para dividir el voto y favo-
recer a partidos o candidatos 
específicos, y advirtió que no se 
prestan a esas cuestiones, sino 
que buscan rescatar el poder 
para ponerlo al servicio de los 
ciudadanos.

El objetivo principal es obte-
ner las Presidencias Municipa-
les, y tener representatividad en 
el Congreso, para que con el tra-
bajo y esfuerzo de ciudadanos 
comunes comenzar a respon-
der a las demandas de la gente, 
muchas de ellas con décadas 

sin ser escuchadas y atendidas, 
explicó Estrella Matos.

Para las Presidencias Muni-
cipales, por el bloque indepen-
dientes se registraron: Hum-
berto Lara González “Indio 
Blanco”, para Isla Mujeres; 
Rodrigo Vázquez Coutiño, en 
Benito Juárez; y Antonio Ramos 
Pérez, para Solidaridad.

Así como Andrés Alberto 
Serrato Calixto, para Tulum, y 
Daniel Cruz Martínez, en Othón 
P. Blanco.

De manera individual soli-
citaron participar: Enna Rosa 
Valencia Rosado, para Benito 
Juárez; Carlos Cahuich Chable, 
para Felipe Carrillo Puerto; 
Uri Carmona Islas y Manuel 
Antonio Valencia López, en 
Solidaridad; así como Alexan-
der Dorado Dzul para Othón P. 
Blanco

En el caso de las posiciones 
legislativas, por el “Movimiento 
Independiente” sólo se registró 
Martin García Berzunza, para la 
diputación local por el distrito 
XV; el aspirante dijo también 
representar al grupo prioritario 
de adultos mayores.

Mientras que de manera 
individual lo hizo Felipe de 
Jesús Solchaga Aburto, para el 
distrito 08.

Al dar a conocer el listado de 
las solicitudes de aspirantes, la 
consejera presidenta del Ieqroo, 
Rubí Pacheco Pérez, dio a cono-
cer que en total fueron 9 avi-
sos de aspirantes a presidentes 
municipales, con sus suplentes, 
y dos avisos para fórmulas para 
diputaciones.

A partir de este domingo 
el área correspondiente del 
Ieqroo verifica la documenta-
ción entregada para constatar 
el cumplimiento de los requisi-
tos y en su caso notificar algún 
faltante para poder subsanarlo.

Antes del 16 de enero, el 
Ieqroo informará a estos ciu-
dadanos si se ha cumplido con 
los requerimientos que la ley 
ordena para alcanzar la posibili-
dad de la candidatura indepen-
diente a la que aspiran.
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Con mejores salarios  
esperan más policías 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario 
de Seguridad Ciudadana y Trán-
sito de Benito Juárez, José Pablo 
Mathey Cruz, declaró que tienen 
buenas expectativas en materia 
de reclutamiento para este 2024, 
ya que esperan —al igual que 
en años anteriores— se logren 
encontrar alrededor de 150 nue-
vos elementos, especialmente 
gracias a los aumentos salariales 
que entraron ya en vigor.

En este sentido, expresó que 
durante la semana esperan emitir 
la nueva convocatoria, y que con 
el aumento salarial se tenga un 
mayor atractivo entre la pobla-
ción que impulse a que se acer-
quen a ingresar a las filas de la 
Secretaría.

“La gente siempre busca una 
buena remuneración económica 
y yo creo que estamos en tiempo 
y forma de estar ofreciendo esos 

beneficios a todos los jóvenes 
que busquen entrar a la Policía”, 
declaró.

Asimismo, indicó que se tuvo 
un buen balance en la tempo-
rada alta, con una baja racha de 
incidentes, sobre todo temas de 
riñas y ruido excesivo en zonas 
residenciales, pero nada que 
estresara los dispositivos que 
la Secretaría implementó en las 
fiestas decembrinas.

Derivado de ello, también 
esperan tener un buen 2024, para 
lo cual recordó que la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana siempre 
estará atenta en lo que llegue a 
suceder a lo largo del año, y para 
mantener a la ciudadanía segura, 
como se hizo a través del opera-
tivo para el Día de Reyes, uno de 
los primeros del año.

En este sentido, mencionó 
que en estos días se reforzaron 
principalmente los lugares en 

que los “Reyes Magos” acuden 
para adquirir los regalos para 
los niños, como fueron las plazas 
comerciales y mercados popu-
lares, para lo cual cotaron con 
los 150 elementos municipales 
que participaron en el operativo 
“Guadalupe-Reyes”.

Cabe recordar que, como parte 
de dicho operativo, se estuvo 
cubriendo por las mañanas con 
patrullajes aleatorios, y por las 
tardes con personal pie-tierra, 
estos últimos desde las 03:00 de 

la tarde hasta el cierre de las pla-
zas, principalmente en aquellas 
donde hubiera más movimiento, 
como Plaza Las Américas, Cancún 
Mall y en Supermanzanas como 
la 21.

Asimismo, también se hizo un 
operativo especial en las institu-
ciones bancarias, desde la aper-
tura hasta el cierre de las mismas, 
así como apoyo para cuentaha-
bientes que así lo requieren para 
el traslado de valores, sobre todo 
grandes cantidades de dinero.

 zEsperan en Cancún integrar más policías ahora que mejoraron 
los salarios.
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Desvía subdirector más de 6 mdp y no se dan cuenta

‘Ordeña’ por años 
a Tribunal Agrario
Busca la FGR que 
exfuncionario repare 
el daño, pero sólo 
congelan su cuenta

ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante 
seis años, un funcionario admi-
nistrativo transfirió más de 6.5 
millones de pesos del Tribunal 
Superior Agrario (TSA) a su 
cuenta personal, sin que nadie 
se diera cuenta.

El 27 de enero de 2016 fue la 
primera vez en que Luis Ángel 
Reyes Hernández, entonces sub-
director de Operación y Control 
Presupuestal de la Dirección de 
Recursos Financieros del TSA, 
hizo un depósito a su favor y, 
como nada sucedió, pronto con-
virtió el desvío de recursos en 
una práctica habitual.

El dinero salía de dos cuen-
tas del Tribunal para gastos de 
operación, es decir, para servicios 
básicos como agua, luz, teléfono, 
internet o emergencias de los 54 
Tribunales Unitarios Agrarios del 
país, de acuerdo con constancias 
judiciales.

También para el rubro de 
materiales y suministros de 
servicios generales, entre ellos 
mantenimiento de autos, arren-
damiento de inmuebles, vigilan-
cia, pensión vehicular, tecnolo-
gías de la información, multas 
y laudos.

Reyes tenía 67 años de edad 
cuando por primera vez transfi-
rió dinero del erario a su cuenta 
de nómina. Había ingresado al 
Tribunal el 16 de agosto de 1992 
como subdirector de Operación y 
Control Presupuestal, cargo en el 
que permaneció durante 30 años.

Ganaba un sueldo de 9 mil 
850 pesos quincenales.

Todo parece ser que a media-
dos del año pasado alguien de 
la Dirección a la que estaba ads-
crito se percató que desde esas 
cuentas se hacían depósitos por 
concepto de sueldos y salarios, un 
rubro que no tenían previsto. No 
se sabía quién era el destinata-
rio, pero sí que las transferencias 
eran una irregularidad.

“Debo de señalar que no era 
posible que desde ambas cuen-
tas 0610086500 y 0610086948, 
antes referidas, se manejaran 
recursos para el pago de nómi-
nas ni ningún otro tipo de pres-
tación... luego entonces por ende 
Luis Ángel Reyes Hernández, una 
vez que recibe el recursos en las 
cuentas antes referidas, tenía la 
obligación de radicar este recurso 
al Tribunal Unitario correspon-

diente”, declaró Arturo Cruz 
Valencia, director de Recursos 
Financieros del TSA, el pasado 
12 de mayo ante la FGR.

El 1 de agosto de 2022 Reyes 
esquilmó su último pago ilegal 
en nómina, cuando ya había la 
sospecha de una malversación 
de fondos. Tanto así, que el día 
17 de ese mes la Unidad Gene-
ral Administrativa solicitó al 
Órgano Interno de Control (OIC) 
auditar la Dirección de Recursos 
Financieros.

Esa auditoría se llevó a cabo 
al día siguiente y detectó que 
desde las dos cuentas de Banorte 
se hicieron 138 transferencias por 
6 millones 556 mil 283.85 pesos a 

una del mismo banco que tenía 
como referencia un RFC. 

Al cotejarse, se descubrió que 
era la cuenta que Reyes tenía 
registrada en la nómina del TSA.

El 9 de noviembre del año 
pasado Reyes fue cesado del 
cargo y le pidieron que entregara 
el Token que tenía bajo su res-
guardo. Quince días después fue 
denunciado por el Tribunal ante 
la Fiscalía General de la Repú-
blica por el delito de peculado.

Apenas hace unos días, el 
pasado 15 de noviembre, un juez 
federal reclasificó el delito y lo 
vinculó a proceso por uso inde-
bido de atribuciones y facultades. 

Sólo le impusieron la inmo-

vilización de su cuenta banca-
ria de nómina y la presentación 
periódica a la Unidad de Medidas 
Cautelares.

Abner Ontiveros Rodríguez, 
exjefe de Departamento de 
Pagos y subordinado a Reyes, 
también será imputado en breve 
ante un juez, porque tenía bajo 
su responsabilidad el otro Token 
de las cuentas, no obstante que 
todo el dinero desviado terminó 
en la cuenta de su jefe.

La FGR no pidió la prisión pre-
ventiva justificada para Reyes, 
en parte porque la defensa alegó 
que padece del corazón y que 
incluso recientemente sufrió dos 
paros cardiacos.

OPERADOR
LUIS ÁNGEL 
REYES  
HERNÁNDEZ
n Subdirector 
de Operación 
y Control Pre-

supuestal de la Dirección 
de Recursos Financieros 
del TSA.

n Ingresó al Tribunal  
el 16 de agosto de 1992.

n Ocupó el cargo  
durante 30 años. 

n Ganaba un sueldo de 9 mil 
850 pesos quincenales.

DESVÍO
n Durante seis años, 
transfirió más de 
6.5 millones de pe-
sos del TSA a su 

cuenta personal.
n El 27 de enero de 2016, fue 

la primera vez que realizó un 
depósito a su favor.

n El dinero era de dos cuentas 
para gastos de operación: 
agua, luz, teléfono, internet 
o emergencias.

n También para materiales 
y suministros de servicios 
generales, entre ellos man-
tenimiento de autos, arren-
damiento de inmuebles, vi-
gilancia, pensión vehicular, 
tecnologías de la informa-
ción, multas y laudos.

DETECTAN ILÍCITO
A mediados  
de 2022, la Direc-
ción de Recursos 
Financieros de-

tectó los depósitos irregulares. 
n Se hacían por concepto de 

sueldos y salarios, un rubro 
que no tenían previsto. 

n El 1 de agosto de 2022,  
Reyes efectuó su último 
pago ilegal.

n El día 17 de ese mes, la Uni-

dad General Administrativa 
solicitó al Órgano Interno 
de Control  una auditoría.

n En total se hallaron 138 
transferencias ilícitas por 6 
millones 556 mil 283.85  
pesos a la cuenta de Reyes.

BAJO PROCESO
n El 9 de no-
viembre del año 
pasado, Reyes 
fue cesado, y 

denunciado por el delito de 
peculado.

n El 15 de noviembre pasado, 
un juez federal reclasificó el 
delito y lo vinculó a proceso 
por uso indebido de atribu-
ciones y facultades.

n Sólo le impusieron la inmo-
vilización de su cuenta ban-
caria de nómina y la presen-
tación periódica a la Unidad 
de Medidas Cautelares. Hoy 
tiene 74 años.

ROBO HORMIGA
Así efectuó ex funcionario el desvío dinero de cuentas  
del Tribunal Superior Agrario:

 zClaudia Sheinbaum encabezó un mitin en la Alcaldía de Tlalpan, 
en la CDMX.

Presume Claudia 
planes de envidia
IRIS VELÁZQUEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Claudia 
Sheinbaum, aspirante more-
nista a la Presidencia, presumió 
acciones de la llamada Cuarta 
Transformación y que ella realizó 
cuando fue delegada de Tlalpan, 
las que destacó como mejores 
que diversos planes europeos o 
de organizaciones internaciona-
les y que, incluso, comentó, han 
generado envidia en el mundo.

En la Explanada San Lorenzo 
Huipulco, la también exjefa de 
gobierno de la Ciudad de México 
se dijo contenta de estar en 
“casa”, donde recordó, también 
vive.

“Hoy regreso ilusionada, con 
cariño, con amor, de verlos a 
todos y a todas, en este movi-
miento que hemos construido 
todos y todas aquí en la Alcal-
día de Tlalpan. Entre todos, nadie 
se ha cansado, estoy en casa”, 
expuso. 

“Estoy en mi casa es cierto, 
porque además vivo aquí en 
Tlalpan”, agregó. 

La precandidata única de 
la coalición Sigamos Haciendo 
Historia mencionó que cuando 
dirigió la capital del país se cons-
truyó el trolebús elevado, el que 
opinó, despierta envidias a nivel 
internacional.

“En cualquier lugar del mundo 
nos envidian porque es un trans-
porte único en todo el mundo”, 
consideró.

También se refirió al pro-

grama Sembrando Vida creado 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, con el cual, sos-
tuvo, se desmienten los dichos 
de que el mandatario no es 
ecologista.

“El programa Sembrando Vida 
es el programa de reforestación 
más grande que hay en cualquier 
país del mundo, tiene más dinero 
que todo el dinero junto a nivel 
mundial que da Naciones Unidas 
para su ‘fondo verde’”, aseveró.

Asimismo, la morenista 
subrayó que AMLO se adelantó 
a Europa al decretar la recupera-
ción de trenes de pasajeros.

“Acaba de salir hace cinco días 
un decreto en Europa de recupe-
ración y ampliación de los ferro-
carriles de pasajeros, pues aquí 
les ganamos porque el presidente 
López Obrador inició la recupe-
ración de trenes de pasajeros en 
el sureste y en el interoceánico”, 
aseveró. 

También destacó que ella tuvo 
la idea del programa ““La Escuela 
es Nuestra”, que, indicó, puso en 
marcha en 2019 en Tlalpan y que 
se aplicó en esta administración 
federal.

Enlistó acciones también 
en materia de reconstrucción, 
después del sismo de 2017, en lo 
que afirmó, también Tlalpan fue 
pionero.

“No por nada, pero el único 
lugar donde iniciamos la recons-
trucción fue aquí en la Alcaldía 
de Tlalpan, donde ya todo mundo 
tiene su vivienda después del 
sismo del 17”, mencionó.

Exigen paz en Cuautla
Habitantes, representantes de grupos 
sociales y políticos de Cuautla, Morelos, 
realizaron la noche del sábado 6 de enero 
una “marcha por la paz”, tras la ola de 
violencia registrada en la ciudad. 

Reprocha Xóchitl ‘dedazo’ por Lenia
IRIS VELÁZQUEZ /  
AGENCIA REFORMA

VERACRUZ, VER.- La precan-
didata del Frente Amplio por 
México, Xóchitl Gálvez, consideró 
que Lenia Batres en la Suprema 
Corte no representa la voluntad 
del pueblo, sino la imposición del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Abordada en su visita al cen-
tro de Veracruz para encontrarse 
con simpatizantes y militantes, 
señaló que, contrario a lo que se 
dice desde el gobierno federal, 
con la llegada de la hermana del 
jefe de gobierno de la Ciudad de 
México a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación no se garan-
tiza la imparcialidad. 

“Primero, que no es la minis-
tra del pueblo, es la ministra del 
dedazo, porque el presidente la 
impuso. No la votaron los sena-
dores, que son los representantes 
del pueblo. Más bien es la minis-
tra del dedazo”, enfatizó. 

“Pues que respete la Constitu-
ción, nada más. No hay nada más 
que hacer”, externó como petición.

La senadora con licencia con-
sideró que el presidente López 
Obrador además se está entro-
metiendo en el proceso electoral 
tanto a nivel local como federal.

“Él tiene todos los recursos 
públicos, todos los medios, y si 
los mexicanos no se dan cuenta 
de la elección de Estado que está 
encima, pues la verdad es que ya 
es evidente.

“Así es que vamos a seguir 
insistiendo en que el presidente 
saque las manos de este proceso. 

Por supuesto que es delito electo-
ral, y hay prisión preventiva para 
los delincuentes electorales, pero 
pues obviamente el INE no va 
a hacer absolutamente nada”, 
opinó.

El viernes pasado, dijo, prácti-
camente el titular del Ejecutivo 
federal emitió un comunicado 
donde asegura que su “corcho-
lata” será la próxima presidenta.

“Él no se da cuenta que esa es 
una decisión de los mexicanos”, 
resaltó.

Con la presencia de Beatriz 
Paredes, Xóchitl Gálvez asis-
tió al acto conmemorativo de 
la Ley Agraria en la sede de 
la organización ganadera de 
Ylang Ylang, en Boca del Río, 
donde aseguró que el campo 
se encuentra en abandono, ya 
que no hay apoyo.

Aseveró que a eso se le suma 
que los delincuentes quieren 
las tierras y desplazar a los 
ganaderos.

Veracruz, señaló, vive extor-
siones y problemas de insegu-
ridad y previó el mismo rumbo 
si continúa la llamada Cuarta 
Transformación en le entidad. 

“Es una tragedia y lo que 
quiere venir es peor. Entonces, 
¡aguas! Campesinos denuncian 
extorsiones y han dejado las 
parcelas. 

“Estuve en Teziutlán hace 
unos días, estuve en Perote, 
ahí límites Veracruz y Puebla, y 
la verdad que la cosa es que la 
extorsión a los agricultores es 
similar a la que pasa en Texca-
pilla. De seguir así la cosa se va 
a complicar”, advirtió.

 zXóchitl Gálvez acudió al acto conmemorativo por la Ley Agraria.

 zDesde este domingo Aeroméxico dejó 19 aviones en tierra para 
revisión.

Pone Aeroméxico 
19 aviones en tierra
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Admi-
nistración Federal de Aviación 
(FAA, por sus siglas en inglés) de 
Estados Unidos ordenó la revi-
sión de los aviones Boeing 737 
Max-9, luego de que un avión de 
este tipo, perteneciente a Alaska 
Airways, presentó fallas durante 
un vuelo.

Por ello, Aeroméxico dejó 
desde este domingo 19 aviones 
en tierra para su revisión, ya que 
la FAA exigió que se realicen ins-
pecciones inmediatas a este tipo 
de aeronaves antes de que pue-
dan volver a volar.

“En concordancia con lo 
indicado por la Administración 
Federal de Aviación, Aeroméxico 
mantendrá en tierra sus aviones 
B737 MAX-9 hasta que pasen por 
el debido proceso de revisión”, 
dijo en un comunicado enviado 

a la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV).

Asimismo, detalló que la ins-
pección de su flota Max-9 con-
cluirá a la mayor brevedad para 
continuar con las operaciones 
programadas.

Actualmente, Grupo Aero-
méxico cuenta con una flota de 
153 equipos, de los cuales 19 son 
MAX-9, mismos que tienen una 
capacidad de aproximadamente 
170 pasajeros cada uno.

Dichas aeronaves las utilizan 
para operar rutas en México, Estados 
Unidos, Canadá y Centroamérica.

“Seguiremos trabajando coor-
dinados con Boeing, así como con 
las autoridades competentes.

“Mantendremos informados 
a nuestros clientes en caso de 
cualquier actualización. Para 
Aeroméxico la principal priori-
dad es la seguridad de clientes 
y colaboradores”, indicó la aero-
línea en la misiva.

ALEJANDRO LEÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Al menos 
40 puntos de extracción ilegal de 
agua en infraestructura del Sis-
tema de Aguas de la Ciudad de 
México (Sacmex) y de la Comi-
sión Nacional del Agua (Cona-
gua) fueron documentados por 

la Alcaldía Tlalpan en 2023.
El líquido era vendido por 

piperos a vecinos que padecen 
escasez y, en otros casos, des-
viado hacia ranchos y colonias 
de la zona alta de la demarca-
ción, explicó Rosalba Hernández, 
directora de Medio Ambiente 
de Tlalpan.

Una de las tomas irregula-

res la localizaron en un tubo de 
aproximadamente 5 pulgadas, 
en el circuito conocido como 
Picacho Ajusco.

“Puedes ver el tubo a la ori-
lla de la carretera y digamos 
que, en los mejores trabajos 
de operación hidráulica, pues, 
literalmente conectan tomas 
clandestinas.

Detectan  
tomas  

ilegales  
de agua
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Chivas, Pumas y Cruz Azul quieren un delantero

Buscan goleador 
para el CL2024
Equipos  
deberán acudir 
al mercado 
internacional

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El inicio del 
Torneo Clausura 2024 está cerca 
y algunos equipos quieren a un 
goleador. Pumas, Chivas y Cruz 
Azul continúan en la búsqueda 
de un jugador que les pueda dar 
los ‘goles’ y los acerque a los ‘títu-
los’ que han quedado pendientes 

en las últimas temporadas de la 
Liga MX.

Guadalajara no tiene un cam-
peón de goleo desde el Apertura 
2019, con Alan Pulido. Y en el 
último torneo que fue campeón, 
(Clausura 2017) no tuvo ningún 
jugador que pasara de los cinco 
goles, pero Alan Pulido y Rodolfo 
Pizarro hicieron cuatro anotacio-
nes cada uno.

Si las ‘Chivas’ necesitan otro 
delantero que haya estado entre 
los mejores de un torneo ten-
drían que ir todavía más atrás, 
cuando Javier Hernández hizo 
10 tantos en el Bicentenario 2010. 
De confirmarse el retorno del 

‘Chicharito’, el ex seleccionado 
mexicano intentará mejorar la 
marca que dejó pendiente con 
los ‘rojiblancos’, donde hizo 26 
goles en 64 partidos.

Mientras los Pumas no tienen 
desde hace 20 años un campeón 
de goleo. Fue en el lejano Clau-
sura 2004, cuando ganaron el 
título de Liga, que Bruno Marioni 
fue el máximo anotador, con 16 
dianas. De nueva cuenta recurri-
rán a un argentino, si se confirma 
la llegada de Rogelio Funes Mori, 
quien también tendrá un reto 
personal.

El ex atacante de Rayados 
estuvo desde 2015 hasta el 2023, 

donde hizo 160 goles y 27 asis-
tencias, sin embargo nunca ter-
minó en el primer lugar de los 
romperredes. El delantero tendrá 
el reto de cubrir el puesto que 
dejó vacante Juan Ignacio Din-
neno, quien hizo 60 anotaciones 
tras ocho torneos.

En Cruz Azul esperan recrear 
la fórmula que los llevó al éxito 
en el Guardianes 2021, donde 
Jonathan Rodríguez fue el 
referente del ataque y logró 
un título de goleo un torneo 
antes y después lo consolidó 
con la Liga MX. Por ahora su 
apuesta es otro uruguayo, 
Gabriel Fernández.

 zGuadalajara y Hernández buscarían continuar la historia que quedó pendiente tras el Torneo Bicentenario 2010.

Equipos de NFL 
quieren firmar 
a Jim Harbaugh
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Algunos 
equipos de la NFL piensan en 
su próximo juego de playoffs, 
mientras que otros están pen-
dientes de la Final del Campeo-
nato Colegial de Futbol Ameri-
cano, no sólo por los jugadores 
que participarán, también por 
el entrenador Jim Harbaugh, 
quien es de los más cotiza-
dos para estar al frente de un 
roster profesional la próxima 
temporada.

De acuerdo con NFL 
Network, Harbaugh se encuen-
tra en la lista de candidatos de 
varios equipos como Chargers, 
Raiders, Bears, Panthers entre 
otros. Además, el actual ‘coach’ 
de Michigan ha realizado entre-
vistas durante los últimos dos 
años, la diferencia es que al no 
dirigir en la NFL, no hay una 
regla que impida contactarlo 
durante la temporada.

El entrenador tiene expe-
riencia con jugadores profe-
sionales, trabajó como coordi-
nador de quarterbacks para los 
Raiders en 2002 y 2003. Mien-

tras que fue el entrenador en 
jefe de San Francisco entre 2011 
y 2014 a los que llevó en tres 
campañas seguidas al campeo-
nato de la Conferencia Nacio-
nal y disputó un Super Bowl. 

En 2015 fue a Michigan, 
donde tiene un acuerdo por 
10 años con un valor de 125 
millones de dólares, uno de 
los mejores contratos en el 
futbol colegial, pero tiene una 
cláusula que le impedirá bus-
car trabajo en la NFL a partir 
del 2024, si quiere conservar 
su salario actual hasta el 2026.

Sobre su futuro, el ‘coach’ 
ha sido discreto en la semana 
previa y desviado la atención 
hacia el campo. “Hay un calen-
dario, con gusto hablaré sobre 
mi futuro la próxima semana. 
Espero tener un (futuro)”, men-
cionó sobre su continuidad.

Pero los ‘Wolverines’ no 
quieren distracciones de cara 
a su encuentro contra Was-
hington, en una final inédita 
de futbol americano colegial. 
Esta es la tercera aparición de 
la universidad en una Final y 
buscan romper una sequía de 
27 años sin títulos nacionales.

 zEl entrenador es uno de los mejores pagados en el futbol 
colegial y tiene un contrato vigente con Michigan.

Da NBA ‘luz verde’  
a Draymond Green
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La NBA 
levantó la suspensión al juga-
dor de los Warriors, Draymond 
Green, quien se perdió 12 juegos 
consecutivos, luego de golpear 
a Jusuf Nurkic de Phoenix, en 
diciembre pasado. De acuerdo 
con The Athletic, el ala-pívot ha 
tomado cursos durante las últi-
mas semanas y mantuvo reunio-
nes sobre su progreso tanto con 
la liga como con el equipo.

Green tenía reiteradas amo-
nestaciones por su comporta-
miento agresivo dentro de la 
duela contra rivales y compa-
ñeros. Trascendió primero que 
serían tres semanas las que 
pasaría suspendido. Además, 
tampoco se reportó a las insta-
laciones del equipo durante este 
periodo.

A través de un comunicado, la 
NBA indicó que se reunió Dray-
mond tuvo una reunión con un 
consejero, representantes de Gol-
den State, la liga y la Asociación 
de Jugadores, antes de levantar 
la suspensión y que estas reunio-
nes continuarán a lo largo de la 
temporada.

“Green completó pasos que 
demostraron su compromiso 
para adaptar su conducta a los 
estándares que se esperan de los 
jugadores de la NBA”, indicó el 
mensaje.

Sin el ala-pívot, los Warriors 
ganaron ocho juegos y perdieron 
cuatro, para mantenerse dentro 
de la zona de clasificación al ‘play 
in’ de la Conferencia Oeste. Según 
ESPN, esta semana Draymond se 
integrará a los entrenamientos y 
espera estar listo para jugar hasta 
finales de enero.

 zEl jugador volverá a la duela luego de ser suspendido por 
golpear a un rival.

Es Nadal baja para 
Australian Open
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El tenista 
Rafael Nadal anunció su baja 
del Australian Open, tras sufrir 
“un microdesgarro en un mús-
culo”. El español tuvo moles-
tias luego de su último juego 
en el ATP 250 de Brisbane, el 
pasado fin de semana y espe-
raba mantenerse en forma para 
llegar al primer Grand Slam de 
la temporada.

A través de un mensaje en 
redes sociales, el ex líder del 
ranking explicó que luego de la 
derrota contra Jordan Thomp-
son tuvo “un problema muscular 
que me tenía preocupado”. Nadal 
contó que “al llegar a Melbourne 
me sometí a una resonancia 
magnética y el resultado es que 

tengo un microdesgarro en el 
músculo, pero no en la misma 
zona donde tuve la lesión ante-
rior, lo cual es buena noticia”. 

El español volvió a jugar luego 
de casi un año fuera de las can-
chas, cuando en enero del 2023 
sufrió una lesión que lo llevó a 
cirugía y hasta finales de esa 
campaña regresó a los entrena-
mientos. Para este 2024 comenzó 
en el ATP de Brisbane con dos vic-
torias consecutivas sobre Domi-
nic Thiem y Jason Kubler.

“Ahora mismo no estoy pre-
parado para competir al máximo 
nivel de exigencia en partidos 
de cinco sets. Vuelvo a España 
a ver a mi médico, recibir trata-
miento y descansar”, concluyó 
Nadal, quien se perderá el Aus-
tralian Open por segundo año 
consecutivo.  

 zEl español sufrió un microdesgarro y se perderá por segundo año 
consecutivo el primer Grand Slam.

Adiós al 
‘Mellizo’
Monterrey hizo 
oficial la salida del 
delantero Rogelio 
Funes Mori del 
club. El ‘Mellizo’ 
es el máximo 
anotador en la 
historia de los 
Rayados con 160 
goles.
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DESAFÍO 
DAKAR
Conoce el Toyota 
con el cual la 
firma japonesa 
compite en el 
rally Dakar. 
 

LE
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90

El lujo se ha renovado en la categoría de las SUV de tres filas de asientos, y marcas asiáticas como Lexus 
y Mazda, presentaron dos nuevas propuestas de movilidad que se destacan por su equipamiento, 

seguridad y confort para competir ante los grandes rivales de este segmento. 
ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

ESCALA
LUJODE

GRAN

MAZDA CX-90

LEXUS TX

El modelo más grande de la lí-
nea de SUVs en Mazda es la CX-
90, un vehículo con tres filas de 
asientos que registra una longi-
tud de 5.1 metros. 

Mazda CX-90 se comerciali-
za en una sola versión en nuestro 
País, la cual utiliza un motor 3.3 
litros turbo que logra entregar 

hasta 340 caballos de fuerza y 
369 libras pie de torque, acopla-
da a una transmisión automática 
de 8 cambios. 

El equipamiento se compo-
ne por un sistema de infoentrete-
nimiento de 12.3 pulgadas, equi-
po de audio Bose de 12 bocinas 
y conectividad inalámbrica. Las 

vestiduras de los asientos están 
forrados en piel Nappa con so-
porte lumbar de ajuste eléctrico. 

En el concepto de seguridad 
se incluye cámara de visión 360 
grados, asistencia de frenado, 
monitoreo de cambio de carril, 
así como alerta de atención al 
conductor y señal de punto ciego. 

Lexus continúa aumentando sus 
productos en la categoría de las 
SUV con la llegada de TX, una 
camioneta de 5.1 metros de largo. 

La camioneta TX se impul-
sa a través de un sistema híbri-
do que se compone de un motor 
turbo de 2.4 litros que en conjun-
to con el sistema eléctrico puede 

generar hasta 366 hp y 339 libras. 
Cuenta con transmisión automá-
tica de 6 velocidades. 

En el habitáculo añade pan-
talla central de 14 pulgadas, sis-
tema de sonido Mark Levinson 
con 21 bocinas y Head-up display. 
Los asientos delanteros son cale-
factables y ventilados, el volante 

viene forrado en piel y el techo 
panorámico brinda una amplia 
iluminación. 

En el apartado de seguridad 
resalta el sistema de pre-colisión 
frontal, cámara de 360 grados, 
asistente de frenado, alerta de 
tráfico cruzado, control de esta-
bilidad, entre otros. 

z Cuenta con faros LED con encendido 
y apagado automático. 

z Tiene cuatro modos de manejo: 
Eco, Normal, Sport y Custom. 

z El clúster de instrumentos 
digital es de 12 pulgadas.

z El cuadro de instrumentos 
es de 12.3 pulgadas.

z Al exterior monta rines de 22 pulgadas.

z Sin los asientos abatidos 
la capacidad de la cajuela 
es de 423 litros.  

z Utiliza rines de aluminio de 21 pulgadas. 

POTENCIA

340 
HP

POTENCIA

366 
HP

M
A

ZD
A

 C
X-

90

Precio $1,779,900

Precio $1,138,000
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PISANDO NUEVOS TERRENOS
ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Chirey, la marca automotriz de 
origen chino, está en búsqueda 
de competir en el segmento de 
los sedanes con el nuevo Arrizo 
8, un vehículo de dimensiones 
medianas con capacidad para 
5 pasajeros. 

Chirey Arrizo 8 es el pri-
mer sedán de la marca en Mé-
xico, se destaca por un diseño 

premium con elementos como 
una amplia parrilla en color ne-
gro, faros con trazos agresivos 
y tecnología LED, así como un 
juego de rines de 18 pulgadas 
y una cuádruple salida de es-
capes. 

En el interior se colocó un 
enorme display de 24.6 pulga-
das que comparten el cuadro 
de instrumentos y el sistema 
de infoentretenimiento. Ade-

más, cuenta con equipo de so-
nido de 8 bocinas firmado por 
la marca Sony. 

Para lograr un alto des-
empeño utiliza un motor 1.6 li-
tros turbo con 196 caballos de 
fuerza y 213 libras pie de torque, 
acoplado a una transmisión au-
tomática de 7 velocidades. 

El precio de entrada para 
el nuevo Chirey Arrizo 8 es de 
569 mil 900 pesos. 

z Posiblemente, aterrice la versión 2.0 L turbo y la variante Plug-in hybrid. 

z Cuenta con asistencias avanzadas de conducción. 

STAFF / AUTOMOTRIZ

La industria automotriz en 
México se encuentra con núme-
ros positivos en ventas en com-
paración a los últimos años. Este 
impulso ha surgido debido a la 
alta competencia con la llegada 
de nuevas marcas automotrices.

Tony Chi, Director General de 
Geely México, platicó en exclusiva 
para Reforma Automotriz sobre 
los planes de la marca para posi-
cionarse en el mercado mexicano.

 

ESTRATEGIA

¿Por qué decide llegar Geely 
a México?

México forma parte de 
nuestro plan de expansión en el 
continente y es estratégico por-
que posee una fuerte industria 
automotriz, así como una posi-
ción geográfica privilegiada con 
importantes acuerdos comercia-
les globales.

¿Cómo buscan solventar el 
tema de refacciones?

Tenemos una alianza con 
DHL Supply Chain, por medio de 
ello garantizaremos la disponibi-

lidad de piezas y refacciones con 
24 horas máximo para CDMX y 
área metropolitana, para tener 
la pieza en la agencia y máximo 
tres días para cualquier agencia 
a nivel nacional.

¿Qué experiencias busca rea-
lizar la marca con sus clientes?

Con base en nuestro con-
cepto de marca, que recién aca-
bamos de lanzar en México, bus-
camos elevar la experiencia de 
movilidad sin concesiones, ya 
sea en seguridad, innovación, 
tecnología o diseño.

El propósito de Geely es 

elevar la práctica de movilidad 
de las personas, con la misión 
de crear un ecosistema de movi-
lidad inclusivo que supere las ex-
pectativas de los buscadores de 
experiencias en ciudad, monta-
ña, playa, desierto o en cualquier 
lugar que el cliente quiera visitar.

En seguridad, ¿cómo se ha de-
sarrollado y qué esperamos en 
el futuro?

Geely Auto ha desarrollado 
hasta la fecha 8 vehículos que 
han alcanzado una calificación 
de 5 estrellas o superior por par-
te de CNCAP. Se espera que to-
da la gama de vehículos de la 
era 3.0 de Geely Auto alcance 
las cinco estrellas como estándar. 

Geely Geometry C y Geely Cool-
ray, los modelos que ya estamos 
comercializando en México, ya 
han alcanzado la nomenclatura 
5 estrellas.

¿Comparten plataforma, pro-
ducto, planta de producción 
con algunas de sus marcas que 
tienen sociedad, como Volvo o 
Polestar?

Sí, por supuesto, Geely al ser 
una marca global, empleamos 
todos nuestros recursos e inge-
niería para compartir diversas 
tecnologías entre nuestras mar-
cas hermanas. Por ejemplo, Ge-
ely y Volvo desarrollaron la nueva 
Arquitectura Modular Compacta 
(BMA) que será para manufactu-

rar vehículos subcompactos del 
segmento B, como Coolray. Esta 
misma servirá para manufacturar 
modelos de la marca Lynk & Co, 
así como nuevos autos compac-
tos de la marca sueca.

Sobre el desarrollo de nuevas 
tecnologías para mejorar los 
autos del futuro ¿En qué se en-
cuentra trabajando la marca?

Estamos trabajando en la 
ingeniería y desarrollo de ve-
hículos impulsados por meta-
nol, el cual se ha convertido 
en una herramienta importan-
te para ayudar a combatir el 
cambio climático. En 2022 se 
hicieron grandes avances con 
el metanol verde.

Los consumidores son parte 
fundamental de la estrategia de 
la marca, ofrecemos productos 

de calidad, atención personalizada, y un 
servicio postventa único para hacerlos 
vivir una experiencia inolvidable” 

Tony Chi, Director General de
Geely México.

COMPETITIVA

z Para 2024, Geely busca alcanzar la venta 
de 30,000 unidades.

 ❙Chirey Arrizo 8 es el primer sedán de la marca en México.
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